



Islas del Golfo de California  
ÁREA DE PROTECCIÓN DE FLORA Y FAUNA



COMISION NACIONAL  
DE ÁREAS NATURALES  
PROTEGIDAS



GOBIERNO  
FEDERAL  
SEMARNAT



- APFF ISLAS DEL GOLFO DE CALIFORNIA EN BC  
- RB BAHÍA DE LOS ÁNGELES, CANALES DE BALLENAS Y DE SALSIPUEDES  
- PN ZONA MARINA ARCHIPIÉLAGO SAN LORENZO

No. 11 AÑO 10

# Insulario

NOTICIAS BAJA CALIFORNIA

NOVIEMBRE 2011

## EDITORIAL

El trabajo de las Áreas Naturales Protegidas (AANNP) no se puede desarrollar sólo por las personas que trabajan de manera oficial en ésta.

Se trata de un esfuerzo continuo y en consenso con las personas que residen en las comunidades aledañas a las AANNPP.

En pro de la conservación forman un equipo. Ya sea por medio de la actividad voluntaria en actividades que celebren la biodiversidad o en el cumplimiento de planes de trabajo, planteados en los lineamientos de los subsidios.

## SEMANA NACIONAL POR LA CONSERVACIÓN 2011



S E M A N A  
NACIONAL POR LA  
CONSERVACIÓN  
2 0 1 1

Golfo de California, que incluye al Área de Procción de Flora y Fauna Islas del Golfo de California, el Parque Nacional Zona Marina del Archipiélago de San Lorenzo y la reserva de la Biosfera Bahía de los Ángeles canales de Ballenas y Salsipuedes, se sumó a estas acciones con diversas actividades que se llevaron a cabo en las comunidades de El Barril y Bahía de los Ángeles. También se desarrollaron acciones en las ciudades de Tijuana y Ensenada, Baja California.

En El Barril se iniciaron actividades el sábado 26 de noviembre, en el salón de la Telesecundaria con una plática de "tortugas marinas: sus problemas y cómo cuidarlas" impartida por el Sr. Lino Lisandro Sandez Torres, Presidente del Grupo de Conservación de Tortugas Marinas de el Barril. Se presentó también la obra de Teatro guiñon "Paco y Lola en El Barril" además de la proyección de las películas "Una entre mil", "Sammy, la tortuga marina" y el documental "océanos" para todos los miembros de la esta comunidad rural costera del Golfo de California.

"Conviértete en un Aliado por la Conservación". Fue el lema de la onceava jornada anual de la Semana Nacional por la Conservación 2011, que impulsa la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP).

Este esfuerzo se realizó con acciones en pro la conservación de especies de manera grupal y colectiva.

El Grupo de Áreas Naturales Protegidas de la Región de las Grandes Islas del

(continúa en la siguiente hoja...)

## DIRECTORIO

Área de Protección de Flora y Fauna  
ISLAS DEL GOLFO DE CALIFORNIA - B. C.  
Domicilio conocido, Bahía de los Ángeles, B. C.

Tel/Fax: (200) 1249106 angeles@conanp.gob.mx  
<http://islasgc.conanp.gob.mx/islas/>

**Director:**  
Carlos Ramón Godínez Reyes  
cgodinez@conanp.gob.mx

**Diseño:**  
Comunicación y Difusión APFF Islas del Golfo de California en Baja California.

**Responsable de la publicación:**  
Sergio Campos Villavicencio / sergio.campos@conanp.gob.mx

(Continua Semana Nacional por la Conservación 2011) El miércoles 23 de 04:00 pm a 09:00 pm en el Multiforo del ICBC, en la ciudad de Tijuana, se la serie documental: "Paisajes Monumentales: valor intangible de la riqueza natural y cultural. Serie documental". Esta serie muestra la riqueza biológica y cultural, al enaltecer los paisajes naturales y los avistamientos de mamíferos marinos con una visión sustentable.

En la ciudad de Ensenada se presentó la exposición fotográfica "Miradas de Bahía de los Ángeles y Proyecto Fotográfico Bahía de los Ángeles". El 20 de noviembre en el CaféTomas de la calle Diez. Ésta presenta la visión sobre la cotidianidad de prestadores de servicios turísticos, pescadores, niños, jóvenes de la comunidad y guardaparques del Área Protegida, en relación al entorno natural. Estará abierta hasta el próximo 31 de diciembre de 2011.

La Semana Nacional de la Conservación en este Grupo de Áreas Protegidas de la Región de las Grnades Islas del Golfo de California, se inauguró formalmente el martes 22 de noviembre, en el Parque Municipal de Bahía de los Ángeles a las 16:00 horas, por el Director, Carlos Godínez Reyes. Estuvieron presentes representantes de grupos organizados de Prestadores de Srvicios Turísticos, Pescadores, y Mujeres Artesanas, el Ejido Tierra y Libertad, y las Escuelas Primaria, Secundaria, Preparatoria y Jardín de Niños.

El mismo día 22, se realizó una "Muestras fotográficas sobre la Pesca y la gente de Bahía de los Ángeles". Se compilaron alrededor de 250 fotografías que muestran la vida cotidiana, actividades económicas y personajes del poblado, que comprenden el periodo de 1950 hasta 2008. Se trató de un espacio de reencuentro con el pasado, para incitar a la reflexión sobre cómo hemos cambiado a lo largo del tiempo con respecto a nuestras acciones cotidianas y la actividad económica principal del poblado.

Otra de las más concurridas actividades fue el "Taller de reciclado de papel", impartido por Patricia Scifreg y Martha Camarena a niños de primaria. La finalidad de este taller fue fomentar el reciclado de papel de manera creativa. Los niños asistentes realizaron agendas y hojas de papel.

El jueves 24 de noviembre se realizó el "Monitoreo de Tiburón Ballena". En el monitoreo participaron diez jóvenes de preparatoria de CECyTE. Allí conocieron cómo se lleva a cabo de manera sustentable la actividad de avistamiento de tiburón ballena, en colaboración de prestadores de servicios turísticos, integrantes del Grupo Pejesapo y personal del Área Natural Protegida (ANP).

(continua en la siguiente hoja...)



Foto CaféTomas: DRD / IGC BC



Foto Monitoreo Tiburón Ballena: José M. Arce

Foto Taller de reciclado de papel: MCO / IGC BC



(Continúa... Semana Nacional por la Conservación 2011)

El día viernes 25, a diez niños de primaria participaron en el "Campamento No deje rastro" cuyo objetivo mostrar prácticas de bajo impacto ambiental a la hora de realizar esta actividad. El campamento fue dirigido y supervisado por el guardaparque Eduardo Guillén Díaz. Se realizó en la entrada de la Barra de Punta Arena, y se desarrolló con la colaboración de la Policía Municipal y el Dr. Luciano Cárdenas López, Médico en Jefe del Centro de Salud de Bahía de los Ángeles. Los niños asistentes aprendieron sobre herramientas útiles a la hora de acampar, cómo identificar sitios ideales para colocar el campamento, nudos útiles con cuerdas, el manejo adecuado de los desechos y de las fogatas. La actividad del campamento culminó el sábado 26, a las 06:00 am, y se ligó al "Monitoreo de Tortugas Marinas" en donde los niños también conocieron cómo se realiza el monitoreo, las características de las tortugas y la importancia de conservarlas. Este monitoreo fue coordinado por miembros del Grupo Tortuguero y personal del Área Protegida.

El sábado 26 a partir de las 11:00 am, en el Parque Municipal, se realizó "La Kermés por la Conservación". En este evento se expusieron artesanías de diversos grupos de mujeres, se degustó gastronomía local y se disfrutó de un programa cultural con canciones y bailables. Alrededor de 100 personas disfrutaron de este evento en pro la Conservación...

El evento principal de la kermés fue la "Pasarela Ecológica". Con el objetivo de fomentar la elaboración de prendas de vestir, con materiales de reuso, que se consideran desechos; de

manera innovadora, creativa y que contribuyan a disminuir su efecto nocivo en el medio ambiente, y que éstas fueran vestidas por niñas y jóvenes de esta comunidad.

El evento fue muy exitoso, pues se mostraron hermosos y creativos diseños, modelados por 13 niñas y jóvenes en tres categorías: En la primer categoría, maternal y preescolar, resultó ganadora Azul Ayelene Cota, con un espectacular vestido, hecho de tubos de cartón de papel higiénico y cartón. La segunda categoría de niñas de primaria; resultó ganadora Hiromi Armenta Susuki con un muy bonito vestido de gala elaborado con hojas de tamal y cartón. En la tercera categoría, de jóvenes de secundaria y preparatoria, la modelo Grecia Roxana Mancilla Smith, resultó ganadora con un llamativo vestido de coctel elaborado con papel de revistas.

Las actividades se clausuraron a la 02:10 pm con la entrega de premios a los ganadores de la pasarela y la rifa de premios a los niños asistentes a las actividades de la semana, por parte del Jurado de la Pasarela Ecológica, el Delegado Municipal de Bahía de los Ángeles Fermín Smith Guerra, el Presidente del Consejo Asesor del Grupo de Áreas Naturales Protegidas de la Región de las Grandes Islas y el Director Carlos Ramón Godínez Reyes.

El domingo 27, a las 8:00 am se llevó a cabo el evento "Pesca Deportiva Sustentable" que fue un espacio para niños de la comunidad en el cual éstos aprendieron cómo utilizar los carretes y las cañas de pescar, a armar la línea de pesca, y sobre la captura de peces y la liberación de los mismos.

(continúa en la siguiente hoja...)



Fotos: NMB / ICC BC



(Continúa... Semana Nacional por la Conservación 2011)

Ninguna de las acciones de esta XI Semana Nacional por la Conservación se hubiera podido llevar a cabo sin el apoyo de los grupos de Monitoreo de Tortugas Marinas y Grupo Pejesapo; Se agradece el apoyo y colaboración invaluable de Gabriela Covarrubias, Concepción Baxin Melgoza, Luis Gerardo Rojas Garibaldi, Patricia Scifreg, y sobre todo el apoyo incondicional de las personas de la comunidad de Bahía de los Ángeles.

Estas actividades fueron un refrendo por la preservación de la diversidad biológica y cultural con la que la Región de las Grandes Islas del Golfo de California. Gracias todos a los participantes por...

¡Convertirte en un Aliado por la Conservación!

-o-O-o-



FotosPasarela ecológica: SC-NMB-HMP-EAR / IGC BC



## FINALIZA PET EN EL GRUPO DE ÁREAS PROTEGIDAS FEDERALES DE LA REGIÓN DE LAS GRANDES ISLAS DEL GOLFO DE CALIFORNIA.

El pasado 08 de noviembre finalizó el Programa de Empleo Temporal (PET) del Parque Nacional Zona Marina del Archipiélago de San Lorenzo, la Reserva de la Biósfera de Bahía de los Ángeles, canales de Ballenas y de Salsipuedes, y del Área de Protección de Flora y Fauna Islas del Golfo de California en Baja California.

residuos que generamos.

El no tener un manejo adecuado de los residuos puede ser peligroso para el entorno natural, y representa un peligro latente para las especies costeras y marinas ya que pueden confundir trozos pequeños de desechos plásticos con comida y morir ahogados.

-o-O-o-



Tras 80 días de trabajo se limpiaron 11 Hectáreas de playas e islas cercanas a las comunidades de Bahía de los Ángeles y El Barril, Baja California. Se recolectaron diferentes tipos de desechos, 30 toneladas aproximadamente, la gran mayoría fueron plásticos y latas de fierro, generados en gran medida por personas que visitan las islas y las playas.

Nuestro compromiso no sólo es con el Medio Ambiente y las especies que se desarrollan en él, también lo es con las personas de las comunidades que viven cerca de las Áreas Naturales Protegidas (ANP).

En gran medida los ciudadanos que visitamos las ANP también podemos colaborar con la conservación de estos espacios megadiversos, al procurar el manejo adecuado de los



Fotos: EGD-SC-EAR /IGC BC

## TRADICIONES EN BAHÍA DE LOS ÁNGELES: EL DÍA DE LOS MUERTOS.

En todo el país se lleva a cabo el 02 de noviembre una celebración especial en la cual recordamos aquellos seres queridos que nos han adelantado en el camino.

Hay muchas formas de recordarlos, hay a quien le basta sacar el álbum de fotografías para recordar momentos e historia. Hay quienes al probar una cucharada de un sabroso cocido disfrutaban el sabor melancólico del ayer. Hay quien hasta el olor de algún perfume lo hace retomar encuentros y situaciones pasadas.

Bahía de los Ángeles celebró el Festival de los Muertos el lunes 01 de noviembre en la Primaria Rural Benito Juárez. Festival en el que, lleno de colores y música, los niños de Bahía de los Ángeles hacían referencia a las actitudes de la Catrina. Se llevaron a cabo bailables de calaveritas al son del calabaceado y música popular.

Papeles de colores recorrían el techo del patio de la escuela. Hubo sonrisas de los padres al ver a sus hijos y melancolía de recuerdos en los altares que se montaron.

Fueron siete los altares realizados por grados de la escuela primaria y alumnos del CECyTE. Los asistentes a aquel festival recordaron a familiares y amigos.

-o-O-o-

